

Zeitschrift: Freidenker [1956-2007]
Herausgeber: Freidenker-Vereinigung der Schweiz
Band: 64 (1981)
Heft: 6

Artikel: Wenn viele Päpste, wie die meisten Potentaten, [...]
Autor: Deschner, Karlheinz
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-412729>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 06.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Zahlen, die uns zu denken geben (sollten)!

Von den von der Evangelisch-Reformierten Kirche des Kantons Neuenburg versandten Steuerrechnungen wurden nach verbindlichen Angaben der Kirche selber gerade 39,94 Prozent ganz oder nur teilweise begliehen. Somit kümmern sich über 60 Prozent der besteuerten Kirchenmitglieder im Kanton Neuenburg einen Deut im «ihre Kirche!» Normalerweise werden Mitglieder einer Vereinigung, einer Organisation, die ihren Mitgliederbeitrag während Jahren nicht bezahlen, von der Mitgliederliste gestrichen. Was würde wohl an «Kirchenvolk» des — wie immer wieder behauptet wird — zu über 90 Prozent dem Christentum verbündeten Schweizervolkes verbleiben? Wenn doch nur die kirchlichen Organisationen ihre Mitgliederlisten wirklich à jour hielten!

Aber eben, in Neuenburg ist die Kirche vom Staat getrennt, sie muss selber sehen, wie sie ihre Finanzen zusammenbringt. Dort hilft keine staatliche Behörde beim Inkasso, wenn nötig mit Betreibung . . . Und die Kirche Neuenburgs hat grosse Mühe, denn sie bekennt, dass zahlreiche Pastorenposten nicht mehr besetzt werden können mangels Finanzen. Wir sagen: Wozu auch dieser Aufwand, niemand wünscht ja diese Tätigkeit und für die beitragswilligen 39 Prozent genügen auch die verbleibenden Posten, oder nicht?

ka

Dynamischer Humanismus

Folgende Resolution, die wir im Wortlaut wiedergeben, wurde zum Abschluss der Zweiten Atheistischen Weltkonferenz in Vijayawada (Indien) mit Akklamation verabschiedet:

«Die Zweite Atheistische Weltkonferenz betrachtet mit tiefer Sorge das zunehmende Wachstum fundamentalistischer, obskuratoristischer, fanatischer und irrationalistischer religiöser Bewegungen und Kulte, die mit missionsaschem Eifer agieren und in pseudowissenschaftlicher Weise für überholte Glaubensvorstellungen eintreten. Ihre Vertreter versuchen, mit Appellen an Gefühle und Phantasie die leichtgläubigen Gemüter in der ganzen Welt fest im Griff zu behalten. Sie haben sich mit den Interessenvertretern der Wirtschaft zusammengetan und dadurch eine politisch-soziale Macht über die Menschen etabliert, und sie haben das einfache Volk ausgebeutet und unterdrückt.

Die Zweite Atheistische Weltkonferenz appelliert an die fortschrittlich gesinnten Menschen, die Fackel der Vernunft, der individuellen Freiheit, der Gleichheit, Gerechtigkeit und Brüderlichkeit hochzuhalten und sich zum Kampf für Frieden, Fortschritt und Glück der Menschheit, gegen die Unterdrückung der Frauen und für die Ausmerzung von Diskriminierung auf Grund von Religion, Rasse, Kaste oder Hautfarbe zusammenzuschliessen.

Die Konferenz fordert die Führer der Welt auf, die positive atheistische Lebensweise zu fördern, durch die menschliche Freiheit, Würde und Ehre, wissenschaftliche Einstellung und Denkweise und dynamischer Humanismus bewahrt werden.»

MIZ Nr. 1/81

Die bedeutendste negative Leistung des Christentums war die «Problematierung» der Sexualität . . . Wir brauchen eine Geisteshaltung, die in der Sexualität kein «Problem», sondern ein «Vergnügen» sieht. Den meisten Leuten fehlt dazu die Sicherheit — und oft auch die Liebe.

Alex Comfort

Wenn viele Päpste, wie die meisten Potentaten, auch für Repräsentation, Luxus, Mätressen, für Neffen, Söhne und Töchter hohe Summen springen lassen, wenn sie mit Raubzügen, Wucher gewinnen und den Lügen der Ablasshändler Kirchen erbauten, die die Welt noch heute bewundert, wenn Eugen IV. eine Krone im Wert von zwei Millionen Francs, Paul II. Edelsteine im Wert von acht bis zehn Millionen Francs erwarb, Leo X. («Lasst uns ein frohes Papsttum leben!») allein für seine Tafel monatlich 10000 bis 12000 Dukaten verprass te, Nikolaus III. ein Fürstentum nach dem anderen an Verwandte gab und die Stellvertreter noch in den ersten 75 Jahren des 17. Jahrhunderts die riesige Summe von fast 17 Millionen Goldscudi verschleuderten — man könnte lange derart weiterfahren —, so wurde Geld für sie doch immer mehr ein entscheidendes Mittel ihrer Macht, ihr wichtigstes Regierungsinstrument bis heute, wo es ganz den Anschein hat, als wollten sie die Welt nicht mehr missionieren, sondern kaufen, was ja auch aussichtsreicher wäre (wenn selbst in Rom bereits 70 Prozent der Bevölkerung ohne Sakramente sterben).

Karlheinz Deschner,
Kirche des Unheils, München 1974

«Künftig wird man die Menschenrechte auch in Rom anmahnen müssen, nicht anders als in Moskau, Peking, Prag oder Santiago.»

Aus: Diagnosen, August 1980